
VERBALE ASSEMBLEA ANNUALE DEI SOCI 

DELLA 

CONDOTTA SLOW FOOD DELLE COLLINE NOVARESI 
 

Il giorno 21 marzo 2022, alle ore 21.00, presso il Centro Culturale “Grazia Deledda” 
in Piazza Unità d’Italia a Fontaneto d’Agogna si è riunita l’Assemblea dei Soci della 
Condotta Slow Food Colline Novaresi. 

Soci presenti: 19 soci 

 

Si nomina il verbalizzante: Massimo Carlotto  

 

Prende la parola Luca Platini, fiduciario della Condotta, per salutare i soci precedenti 
le 3 comunità presenti, in special modo le 2 nuove Comunità presenti per la prima 
volta, ovvero Comunità Slow Food per la valorizzazione del riso Razza77 e Comunità 
Slow Food per la tutela degli insetti Pronubi dell’Alto Piemonte. 

 

Si passa poi a discutere i seguenti punti a ordine del giorno: 

 

1. Relazione sull'attività della Condotta e aggiornamento per il 2022  

Sabato 29 e domenica 30 maggio 2021 in centro paese a Cureggio si è svolto “Naturale! 
Mercato  dei  produttori  locali  per  la  biodiversità”,  dove  ha  esordito  il  gruppo  dei 
Pronubi. 

A giugno si è svolto a Trecate e a Novara “Fontaneto Arte Sapori - Arti, sapori, Croce 
di Malto e Moroni”, appuntamento birraio con visita presso Birrificio Croce di Malto 
e  cena  di  abbinamento  birra/cibo  presso  Moroni,  con  anche  la  presenza  di  Andrea 
Camaschella. 

A luglio si è svolta a Cavallirio la “La Gioigloriosa Giornata de l'Umani Conniventi”, 
ovvero  una  degustazione  guidata  con  produzione  di  una  cotta  in  diretta,  presso  il 
Birrificio Barbanera. 

Nel 2021 abbiamo partecipato e a due importanti bandi collettivi risultati vincenti:  

A Borgomanero il Bando Im.patto, il progetto di NovaCoop per l'economia circolare, 
dove  è  stata  fatta  rete  con  altri  12  soggetti  locali.  Il  nome  del  progetto  C.I.B.O.  è 



acronimo di Comunità, Inclusione, Buone prassi e Opportunità. Un progetto a favore 
della comunità che lavora per l’inclusione sociale, l’educazione alimentare, la 
promozione del territorio e la sostenibilità socio ambientale. 

A Cureggio “La Cultura è di Casa” un progetto dell’Associazione Con Te di Cureggio. 
Avviato grazie alla collaborazione con il Comune e con le Associazioni del territorio. 
Attraverso  la  promozione  di  esperienze  culturali  si  coinvolgono  i  cittadini  nella 
partecipazione  attiva  alla  vita  comunitaria.  E  anche  concerti,  momenti  ricreativi, 
attività di valorizzazione dei prodotti locali, mostre. Ma anche iniziative educative per 
bambini, giovani, adulti e anziani. 

Il 24 luglio la sezione Slow Food della biblioteca comunale di Cureggio è stata 
intitolata a Gianluca Zanetta con una emozionante cerimonia. 

Il 3 e 4 luglio si è svolto il Congresso Nazionale Slow Food a Genova. Il Congresso si 
è  svolto  a  metà  in  presenza  e  a  metà  collegati  in  remoto.  Luca  Platini  e  Massimo 
Carlotto si sono collegati in remoto e Oscar Temporiti in presenza, come 
rappresentante  della  Comunità  del  Presidio  della  Cipolla  Bionda  di  Cureggio  e 
Fontaneto. 

Con Laura La Spada, fiduciaria della Condotta di Chieti, dove risiede il presidio della 
Cipolla Bianca di Fara Filiorum Petri, conosciuta al Congresso Nazionale, si è creato 
un gemellaggio con la nostra cipolla con visite reciproche in Abruzzo e in Piemonte 
durante la Fiera della Cipolla. 

Sabato 4 e domenica 5 settembre in Villa Marazza a Borgomanero si è svolto il “Parco 
del Gusto”, il mercato dei piccoli produttori dell’Alto Piemonte, con una quarantina di 
realtà, manifestazione che riceve in questa edizione anche l’attestazione EcoActions di 
Legambiente, come evento a basso impatto. 
 
Sabato 18 e domenica 19 settembre a Novara abbiamo partecipato a “ExpoRice”, 
l'appuntamento con il Mercato del riso e dei prodotti tipici. L'evento, organizzato 
dall'Atl Novara, si è svolto presso il Castello. 
 

Sabato 25 e domenica 26 settembre si è svolta la Fiera della Cipolla a Fontaneto. 
Alla Fiera ha fatto gradita visita Carlin Petrini che ha tenuto a battesimo le due nuove 
Comunità: Razza77 e Pronubi dell’Alto Piemonte. 

Il 29 ottobre si è tenuta la Cena dell’Alleanza dei Cuochi presso l'Osteria del Caccetta 
di Briona, appuntamento ormai fisso. 

A  fine  anno  il  patrocinio  e  la  collaborazione  con  la  Pro  Loco  di  Fontaneto  per  la 
realizzazione dell’Almanacco. 



Anche  grazie all’amicizia con il Circolo di Arona di Legambiente e con una 
interlocuzione  con  Cooperativa  Pescatori  del  Golfo  di  Solcio  a  Lesa  ci  siamo  fatti 
portavoce  dell’importanza  del  valore  di  tutta  la  filiera  e  di  valorizzarla  al  meglio. 
Abbiamo condiviso questa occasione di fare rete con gli amici della Condotta del Lago 
Maggiore e Verbano e assieme a loro stiamo portando avanti un progetto di una nascita 
di una Comunità della Pesca sui laghi Maggiore, Mergozzo, Orta, Varese e tutta la zona 
del Ticino con un affaccio alla Svizzera. E’ un progetto molto importante che vede in 
campo  anche  direttamente  Slow  Food  Piemonte  e  Valle  d’Aosta  e  Slow  Food 
Lombardia. Stiamo cercando di creare uno spirito di squadra in tutta la filiera e ci sono 
stati già due incontri andati bene. Maria Cristina Pasquali, fiduciaria della Condotta del 
Maggiore e Verbano, sta facendo un’opera di coordinamento importante e nel breve 
periodo si spera di arrivare alla nascita di questa Comunità. 

Vigneti condotti a maggiorina: abbiamo cercato di farci promotori insieme al 
Consorzio Tutela Nebbioli Alto Piemonte, all’Atl Novara, a Città del Vino e Club per 
l'UNESCO Terre del Boca sull’importanza di unirsi e creare un progetto comune per 
la  valorizzazione  della  maggiorina.  C’è  già  stato  un  primo  incontro  con  anche  la 
presenza di Slow food Piemonte e Valle d’Aosta e dei sindaci di Cureggio e Maggiora 
e  amministrazione  comunale  di  Boca.  Prendono  la  parola  il  segretario  Massimo 
Carlotto  e  Tiziana  Gemelli  che  hanno  ribadito  l’importanza  del  ruolo  della  nostra 
Condotta nel coordinamento di questo progetto che potrebbe da fare da collante per 
tutto il nostro territorio anche per altri aspetti. 

Riprende la parola Luca Platini per presentare i progetti del 2022. 

Patrocineremo  domenica  27  marzo  un  evento  Pro  Loco: "Fontaneto,  fontanili  e 
musica": escursione guidata tra i fontanili e concerto finale con Lorenzo Prealoni 
e Massimo Losito.  

Sabato 2 aprile: presso gli  spazi esterni del Collegio Don Bosco a Borgomanero si 
svolgerà la “Fiera del Giusto - CIBO: Comunità, inclusione, Buone prassi, 
opportunità”. Una giornata di festa in cui i gruppi e le associazioni protagoniste del 
progetto incontreranno giovani, famiglie e cittadinanza, raccontandosi e proponendo 
un mercato di produttori e cibi di strada locali, momenti di approfondimento, incontro 
e intrattenimento. 

Come  Condotta  Slow  Food  stiamo  organizzando  un  mercato  di  una  dozzina  di 
produttori. 

Ci sarà anche spazio al cibo da strada, alla birra artigianale con una cotta in diretta, e 
interventi di molte associazioni locali. 

L’evento è organizzato da quindicina di soggetti coordinati da Coop. 



Coop  ha  parlato  di  una  prima  edizione:  questo  fa  pensare  che  l’intenzione  è  di 
continuare l’evento anche i prossimi anni. 

Patrocineremo nelle prossime settimane una cena presso il ristorante Impero di Sizzano 
delle sorelle Naggi, unico ristorante novarese a fregiarsi della chiocciola delle Osterie 
Slow  Food.  La  cena  rientra  all’interno  di  “Aspettando  Fontaneto  Arte  e  Sapori”, 
organizzato dalla Pro Loco Fontaneto.  

Ultimo  week  end  di  maggio:  confermato  appuntamento  a  Cureggio  con  “Naturale! 
Mercato dei produttori locali per la biodiversità”. La volontà è quella aumentare gli 
espositori e avere somministrazione di cibo e birra e degustazioni. 

Giugno / luglio: Arte e Sapori. Prende la parola Eraldo Teruggi che spiega la volontà 
di tornare alla struttura classica con quattro serate popolari e tre serate degustazioni, 
con ovvi accorgimenti, per ragioni di sicurezza sanitaria. 

Settembre potrebbe essere un mese molto pieno e impegnativo, con “Parco del Gusto” 
in  Villa  Marazza  a  Borgomanero,  “Exporice”  a  Novara,  “Fiera  della  Cipolla”  a 
Fontaneto e “Terra Madre Salone del Gusto” a Torino in una location all’esterno in 
presenza. 

 

2. approvazione rendiconto economico al 31-12-2021 

Il tesoriere Damiano Pelosi prende la parola per presentare il bilancio al 31 dicembre. 

Luca Platini ricorda che abbiamo una settantina di soci attivi che rinnovano ogni anno. 

Viene messo ai voti il rendiconto che viene approvato all’unanimità dei presenti. 

 

3- elezione delegati per assemblea regionale  

Non si hanno ancora le date dell’Assemblea Regionale. Dato il numero di tesserati la 
Condotta delle Colline Novaresi ha diritto a presentare due delegati e potrebbe esserci 
anche un delegato per ogni Comunità. Questo ultimo punto sarà oggetto di ulteriore 
verifica da parte del nazionale e del regionale. 

Per la Condotta, si propone la partecipazione del Fiduciario e del Segretario, ovvero 
Luca Platini e Massimo Carlotto, con potenziali sostituti in caso di necessità Eraldo 
Teruggi e Carlo Masseroni. 

Viene messa ai voti questa proposta che è approvata all’unanimità dai presenti. 

 

4- aggiornamento attività Presidio Cipolla Bionda di Cureggio e Fontaneto  



Viene data la parola ai responsabili delle Comunità a partire dalla Comunità presidio 
della  Cipolla  Bionda.  Prende  la  parola  Carlo  Masseroni,  referente  dei  produttori  e 
presidente dell’associazione produttori, elencando i vari problemi metereologici che 
hanno colpito la cipolla negli ultimi tempi e le difficoltà da affrontare. Vengono seguite 
le indicazioni di un agronomo ed effettuate analisi del terreno. 

Ad oggi ci sono 16 produttori ufficiali. 

Eraldo Teruggi prende la parola dicendo che la Comunità si è aperta, concedendo la 
coltivazione  del  Presidio  anche  a  non  residenti  dei  due  comuni  di  riferimento, 
rimanendo ovviamente l’obbligo di coltivazione in Cureggio e in Fontaneto come da 
disciplinare. 

 

5- aggiornamento attività Comunità Razza77  

Viene data la parola a Domenico Bernasconi, portavoce della Comunità Razza77. 

Viene evidenziato che il riso ha  dinamiche diverse dalla cipolla, e che senza 
meccanizzazione di alcune attività non è possibile la produzione.   

Razza77 ha ottenuto il riconoscimento di Società Sementiera. 

Si sta pensando anche ad un percorso paesaggistico, la Root 77. 

La  Comunità  ha  incontrato  i  sindaci  dei  comuni  su  cui  si  coltiva  il  Razza77  per 
presentare il progetto della comunità e cominciare a costruire qualcosa di collettivo su 
quel territorio. 

Viene ribadito che Razza77 sarà sempre al fianco di Slow Food e della Condotta delle 
Colline Novaresi nei progetti e nelle attività che saranno organizzate. 

 

6- aggiornamento attività Comunità Pronubi  

La  parola  va  ad  Alessandra  Campioni  e  Niccolò  Brambilla in  rappresentanza  della 
Comunità dei Pronubi. 

Si presentano come gruppo di amici e colleghi apicoltori ai quali la Comunità ha dato 
una casa per sviluppare il loro progetto comune. 

Alcuni progetti: i bees hotel, la didattica e la sensibilizzazione di bambini e adulti sui 
temi della biodiversità. 



Prende  la  parola  Luca  Platini  per  presentare  un  nuovo  progetto  proprio  inerente  la 
didattica: tra aprile e maggio, grazie al coordinamento di Oscar Temporiti, sia come 
Condotta Slow Food, sia come Comunità della Cipolla Bionda, Razza77 e Pronubi Alto 
Piemonte si faranno degli interventi in Scuole Medie di San Maurizio, Orta e Armeno. 

 

7- varie ed eventuali 

Alle 23.50 Luca Platini prende la parola e constatato l’esaurimento di tutti i punti a 
ordine del giorno e non essendoci altre “Varie ed eventuali” dichiara conclusa riunita 
l’Assemblea dei Soci della Condotta Slow Food Colline Novaresi. 

  

Fontaneto d’Agogna, 21 marzo 2022 
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